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有，且只有一支球队，能以这样的方

式亮相——

2019 年 10 月 1 日，中华人民共和国成

立 70 周年典礼，中国女排成员乘着“祖国

万岁”花车来到天安门前，向公众致意。

1984 年，国庆 35 周年典礼，中国女

排第一次现身国庆花车上。中国通过改革

开放明确了方向，那一年的天安门广场上

布置了一句流行的标语：“团结起来，振

兴中华。”

国庆 70 周年典礼过后不久，北京师

范大学党委书记程建平见到了当年的女排

主 攻 手 、 如 今 的 女 排 主 教 练 郎 平 。 他 回

忆 ， 1984 年 国 庆 观 礼 时 ， 他 是 一 名 学

生，请中国女排队员在学生证上签了名。

等他毕业，学生证需要交回，他舍不得，

对学校谎称证件丢了。

如今，没有哪支球队能像当年的中国

女 排 那 样 让 人 如 此 疯 狂 。1981 年 ， 中 国

女排在日本首次夺得世界冠军，为她们庆

功的中国驻日大使符浩赋诗说“明日班师

去，国门锣鼓喧”。回国不到一个月，这

支队伍收到 3 万多封来信。

近 40 年里，中国女排换了一茬茬队

员，比赛成绩起起落落，但它始终不只是

一个队名，也不单指向一种运动，而是一

个能够鼓舞人心的名词。

经历了时代变迁的郎平形容：“‘女排精

神’不是赢得冠军，而是知道有时不会赢，也

会竭尽全力，是一路虽走得摇摇晃晃，但站

起来抖抖身上尘土，依然眼中坚定。”

“ 时 代 不 同 了 ， 但 奋 斗 精 神 永 不 过

时，她是到达梦想彼岸的诺亚方舟。”她

在一篇文章中说。
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多年以来，郎平把她的目标说得很简

洁：“只要代表中国队参加比赛，我们的

目标就是升国旗、奏国歌。”

中国女排近几年最受关注的赛事，是

2016 年 里 约 奥 运 会 ， 特 别 是 在 出 师 不 利

情况下，对阵巴西女排的比赛。

北京时 间 2016 年 8 月 17 日 ， 里 约 马

拉 卡 纳 齐 诺 体 育 馆 。 馆 里 几 乎 全 是 巴 西

观 众 ， 呼 啊 ， 喊 啊 ， 唱 巴 西 国 歌 ， 像 一

场 大 型 演 唱 会 。 媒 体 席 上的记者甚至戴

上了耳塞。

开场只有一束幽微的光，周围昏暗，

时任中国女排队长惠若琪看不清观众席，

但从幕后跑出来亮相时，她便感觉气氛不

同。观众在喊，立体声环绕，她觉得“人

亢奋到有点幻觉”。

中国女排在里约首战负于荷兰队。翻

看历史战绩，中荷对战 18 胜 6 败，没想到

在 里 约 一 出 场 ， 中 国 队 就 碰 了 钉 子 。 最

终，中国队以小组第四的成绩，提前碰上

了东道主巴西队。

中 国 队 与 巴 西 队 8 年 里 交 手 18 次 ，

18 连败。作为 2008 年和 2012 年两届奥运

会 冠 军 ， 巴 西 队 此 次 在 小 组 赛 中 五 场 全

胜 。 即 便 是 最 乐 观 的 人 ， 也 对 中 国 队 收

起了笑脸。

比赛前一天，姑娘们照常列队跑步。

年龄大的几个球员，早就知道以后没有机

会 参 加 奥 运 会 了 。 年 纪 还 小 的 队 员 说 ：

“我 们 以 后 可 能 再 也 不 能 在 一 起 打 球 了 ，

就把今天当成最后一场球、最后一堂训练

课来练。”

训 练 结 束 ， 助 理 教 练 开 始 给 排 球 撒

气，“如果明天还能再来训练，我用嘴把

它们吹起来。”

一位远道而来的朋友提出想跟女排姑

娘合个影。郎平犹豫了一下，“因为不想

强化告别气氛”。那张合照中，所有人都

笑了，除了朱婷。

朱婷那时已是中国队的得分王，对手

猛攻的点，压力很大。她记得：“在奥运

村，每天都有捷报，咱们的团拿了金牌、

银牌、铜牌，不像大奖赛之类，最后才到

金牌。那种感觉，也是无形中的压力。”

午饭过后，郎平故作轻松地邀朱婷去

走走，她拒绝了。

“我跟她是打同样位置的，也参加过

奥运会，也是主要得分手，关键时候确实

会给自己很多压力。”郎平说，“可以看出

来朱婷真的笑不出来，整个脑子都是在想

比赛，跟她开玩笑，看她的眼神就知道她

怎么想的：都什么时候了还开玩笑！就感

觉她整个人都绷着呢。”

训练结束后，朱婷收到郎平的一条短

信：“朱婷，我的弟子遍布世界各地，但

你是最让我骄傲的一个。今天站在场上，

你就是最棒的一个，加油。”

这位教练极少给队员发信息。屋里没

人，情感内敛的朱婷看完就哭了。

打 巴 西 队 之 前 ， 郎 平 告 诉 队 员 ， 因

为 胜 算 不 多 ， 放 开 打 ，“ 咬 它 一 口 是 一

口”“你巴西队想拿冠军得过我中国队这

一关”。

她告诉队员，20 世纪 80 年代，老女排

夺得“三连冠”，打的全是东道主队。巴西队

想的是冠亚军，压力更大。“虽然巴西队确

实比我们强，但我们必须冲出来，持续给她

们压力，一旦到了某个临界点，她们自身一

定会有波动，这就是我们的机会。”

那晚，徐云丽把零食拿出来，大家边

吃 边 聊 ， 有 什 么 说 什 么 。 有 的 小 队 员 直

接 问 大 队 员 ， 那 么 关 键 的 发 球 为 什 么 会

失 误 啊？“ 没 大 没 小 的 ！” 但 所 有 人 都 敞

开了心扉。

直到事后，英国广播公司评论，这场

比赛或许展现了排球最极致的一面。巴西

女排在所有的数据统计中都优于对手，几

乎每一分的胜负都如此差之毫厘；而在巴

西球迷锲而不舍的嘘声中，郎平手下的这

批年轻球员如何承受住了从未间断过的压

力，几乎是个谜。
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惠若琪站在对战巴西队的赛场，意识

到这可能是自己在国家队的最后一场球。

“大家一起打球是一种缘分。今天有可能

是我最后一次帮你补位，你最后一次帮我

传球。”

“ 我 们 那 时 候 已 经 那 样 了 ， 没 所 谓

了。”1995 年出生于排球世家的张常宁只

说了三个字——“就是干！”

龚 翔 宇 站 在 替 补 席 上 ， 喊 得 撕 心 裂

肺。“你想想，那个时候，全身的鸡皮疙

瘩都起来了。”

中国队第一局大比分输了，巴西队势

在必得 。 第 二 局 开 始 ， 刘 晓 彤 和 张 常 宁

上场，局势大为改观。“我没想到姑娘们

表 现 得 这 么 好 ， 我 就 告 诉 她 们 ， 上 去 就

给 我 像 老 虎 一 样 ， 咬 她 们 几 口 。” 郎 平

说，“最后到了决胜局，巴西队的发球都

倒转了，相比第一局时那种子弹一样的发

球不知差了多少，证明她们的压力已经到

了临界点了。”

刘晓彤，中国队的第四主攻，在第二

主攻张常宁去打接应的情况下，顶住了主

攻位。“光想着往前冲，没想过怎么往后

退。”刘晓彤对中青报·中青网记者回忆。

张常宁感觉自己打了职业生涯以来最

好的一场球，当时不觉紧张，事后回看录

像时，手心却在冒汗，“到现在都没有那

时的手感”。她记得，进场时没看到中国

国旗，一得分，国旗全部亮出来了。

当中国女排连续拿下第二第三局后，

巴西队的球员慌了神，脸绷得紧紧的，挤

不出一丝笑容，身经百战的谢拉、塔伊萨

也开始主动失误送分。

比赛拉扯到第五局决胜局。谢拉发球

失误，中国队拿到赛点。张常宁说：“那

完全不是她的水平，训练中让她发 10 次

都不会失误，那次偏偏就失误了。”

14∶13，中国队领先。当巴西队发球

时，郎平突然叫了一个暂停。

“当时想让大家静一下，把思绪拉回

来 ， 因 为 机 会 来 了 ， 往 往 会 有 不 同 的 想

法。这个时候更要专注在球上，而不是去

考 虑 结 果， 因 为 比 赛 的 结 果 瞬 间 可 变 。”

郎平说。

“郎导先跟月姐 （魏秋月） 布置了一

下 最 后 一 个 球 怎 么 打 ， 然 后 转 向 我 ， 让

我 准 备 后 攻 。 我 看 了 看 月 姐 ， 发 现 她 已

经 在 看 我 了 。 直 到 暂停结束，到我们上

场，在主裁判吹哨示意对方发球之前，我

们俩什么话都没有说，只是对视，一直对

视⋯⋯”

事后朱婷回忆，她跟魏秋月“确认过

眼神”。

“那是我打球以来第一次在场上感觉

心跳得咚咚的，就快要炸了的感觉，因为

那一分对我们来说实在是太重要了。果然

月姐给了我后攻，其实我的上步、起跳，

包括挥臂那一下，都是有点发硬的，但是

我很坚决，这一分我要！”

加油声在球落地的一刹那收住了。转

播镜头下，一位巴西小球迷的大眼睛淌着

泪，捂脸在妈妈怀里痛哭。屏幕上还在闪

烁着电子版的五星红旗，一秒钟之后，出

现了一位身披巴西黄绿色国旗的小男孩，

他独自一人跑向坐在那里的巴西队主教练

吉马雷斯。

一个成年男人和一个稚嫩的孩子紧紧

拥抱了 5 分钟。当时甚至有人猜测，这是

主教练的儿子。

英国广播公司说，这个小男孩的眼泪

似乎提醒了我们，你不需要知道那些细节

来领略比赛的魅力。有时候，一场比赛所

牵动你的，仅仅是它就像人生中必然会经

历过的一样，你用尽了所有的力气，但是

胜利仍然够不着。未来某一天，他或许能

明白，这也是竞技体育美好的一面。

赛后，郎平在新闻发布会的一角换下

已经湿透的衣服。她对记者们形容中国队

的逆转：“人快死了嘛，精神状态肯定不

一样。”

她往后看了一眼，“退一步，万丈深

渊。”

快要离开时，她对记者说：“不要因

为胜利就谈女排精神，也要看到我们努力

的过程。女排精神一直在，单靠精神不能

赢球，还必须技术过硬。”

郎平认为第二局的逆转是整场比赛取

胜 的 关 键 ， 6∶11 落 后 时 ， 她 的 心 态 没

有出现波动，“我当时叫了暂停，跟队员

们说，别急，咱们一分一分地追。”中国

队追到 15∶16。“巴西队的节奏其实已经

被我们打乱了。”事后看来，巴西队在丢

掉第二局后，自身出现的波动，给了中国

队反超的机会。

一位资深体育记者说，中国女排是三

代才培养出的“贵族”，经历过浮沉，每

逢大事有静气。“三大球里，别的项目为

什么不像女排这样为人称道，因为他们没

有胜利过，不知道冠军的滋味。”

中国女排里约奥运会小组赛首战荷兰

队便失利，在回奥运村的大巴上，郎平没说

话 。晚 上 开 全 队 会 ，让 大 家 总 结 是 怎 么 输

的。队员们列举了挺多原因，比如对方扣下

来特别快，自己扣球紧紧巴巴，打死一个球

很兴奋，没打好又犯嘀咕⋯⋯

“对手是渴望胜利，我们是认为自己应

该胜利。”郎平总结说，“比赛中我们有一点

不如意就对现实不满，而对手满不在乎，非

要咬你一口！”

小组赛输了荷兰队之后，中国队与它

在半决赛再次碰头。体育馆外，两支队伍的

球迷相遇了，荷兰队支持者对身穿中国团

队服的助理教练说，“我们第一场就赢了你

们，我们赢定了！”

助理教练淡淡地回话：“中国女排从来

不会在一次比赛中输同一个对手两次。”
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备 战 里 约 奥 运 会 的 周 期 从 2013 年 开

始。自 2004 年雅典奥运会夺冠之后，中

国女排有 9 年没有尝过站上最高领奖台的

滋味。那些年，姚明几乎凭一己之力将美

国男子职业篮球的热度带到中国；李娜在

网 球 场 上 尽 显 霸 气 。 2008 年 北 京 奥 运

会，中国女排主场负于美国队，是近些年

里国人记忆最深的败仗之一。

2008 年，在改革开放 30 年之后，中国

成了举办奥运会的东道主。48 岁的郎平以

美国女排主教练的身份回家乡征战奥运，

和中国女排隔网相望。

美国女排淘汰中国女排，是北京奥运

会期间最受瞩目的时刻之一。中文互联网

上有人愤愤不平，骂郎平是“汉奸”“卖国

贼”，有人说她“实现了个人价值，失去了国

家价值”。

那次比赛后，郎平跟她的朋友、中国奥

委会副主席何慧娴通电话时说，比赛结束

后，自己真不知道该怎么走出体育馆。她没

想到，很多人冲她喊“加油”，没有遇到谁指

责她为什么要赢中国队。

后来，美国女排打决赛时，全场观众都

为郎平的球队加油。

“作为美国女排主教练带队回到家乡，

我 换 了 一 个 角 色 体 会 日 益 走 向 强 盛 的 中

国，更具包容性，更与世界接轨。”郎平说。

郎平经历过的中国人最想赢的年代。

1981 年 ， 女 排 世 界 杯 在 日 本 举 行 ， 中 国

队七战七捷，登顶世界冠军，实现中国三

大球的历史性突破。当时国家百废待兴，

追 赶 世 界 潮 流 ， 中 国 人 敞 开 国 门 难 掩 自

卑，适逢女排扬了国威，全国上下都被女

排“点燃”。次日，国内几乎所有报纸头

条都在报道女排夺冠。《人民日报》 头版

《学习女排，振兴中华——中国赢了》 评

论写道，“用中国女排的这种精神去搞现

代化建设，何愁现代化不能实现？”

当 时 红 极 一 时 的 杂 志 《大 众 电 影》，

1982 年 3 月的封面照片，就是女排队员周

晓兰和电影演员龚雪的合影。一有比赛，

工 厂 、 学 校 、 家 庭 ， 全 都 围 着 一 台 小 电

视，敲脸盆鼓劲儿。

郎平曾经总结，当时的中国女排，让

国人“最直观地感受到我们中国人行”。

老女排队员姜英告诉中青报·中青网

记者，那时不敢出门，一出去就有人要签

名。当时照相机不多，人也比较含蓄。追

星的大多是日本球迷和香港同胞，有能力

也有钱，跟着比赛全球追。

姜英在 2018 年年初回国，时隔 30 年

与郎平再聚，彼此都改变了不少。15 人

的微信群成员有了各自生活，也有人永远

离开了。移民澳大利亚的姜英，仍习惯性

地把中国女排的微信公众号置顶。

她 小 时 候 练 排 球 ， 每 个 人 要 写 决 心

书，最后一句话都是，“为中国三大球翻

身作贡献”。

分 管 过 体 育 的 国 家 领 导 人 贺 龙 有

一 句 话 众 所 周 知 ： 三 大 球 上 不 去 ， 死

不 瞑 目 。

那时，老女排的早餐每天必须吃一个

鸡蛋、一块黄油和一份牛奶。后来姜英不

做运动员好多年，都不想再碰这些食物。

出国比赛，坐飞机时间稍微长一些，

主教练袁伟民就让她们去机舱后面练蹲，

只争朝夕。有一次比赛输了，姜英要哭出

泪 来 ， 教 练 让 她 不 许 哭 ， 赶 紧 憋 回 去 。

“要有尊严地走出去。”

郎平记得有一次连续练了 7 个小时，

“不吃饭不喝水，练完之后，两个膝关节

都是肿的。”7 个小时的概念，是连续扣

了 1000 多个球。

一次，一个男教练站在高台上扣球，

前排拦网判断错了，那球啪地打在郎平脸

上 。“ 当 时 我 觉 得 脸 不 是 疼 ， 而 是 ‘ 爆 ’

了。后来一看，瞳孔都放大了。”

她 的 右 手 小 拇 指 ， 当 年 拦 网 被 打 骨

折，因为没有及时治疗而变了形。医生给

郎平做手术时，发现她的膝盖已经老化到

70 岁 的 水 平 。 当 年 幼 小 的 女 儿 向 她 跑

来，她不敢抱她，怕接不住。

福建东南部小城漳州见证了女排姑娘

们的汗水。那里从清末就有了排球运动，

因为气候适宜，中国女排把这里选为集训

地点。训练基地是一座有 6 块场地的竹棚

馆，双层竹片夹上竹叶为顶盖，多根竹筒

合并为柱当梁，地面则以细砂和白灰、红

土混合压平夯实。

那 时 组 织 群 众 义 务 劳 动 ， 仅 用 23
天，就盖起了三合土的竹棚馆。一下雨，

姑娘们一滚就是一身泥，煤渣划破了她们

的手肘、大腿，揉进伤口里。

“每天觉得很幸福的一件事，就是醒

来以后身上没有太疼的地方。”郎平说。

86 岁 的 中 国 女 排 漳 州 训 练 基 地 接 待

科原科长顾化群指着老物件介绍，南方潮

湿，队员换下汗水浸湿的衣服，就搭在竹

筐上，罩在火上烤干。没地方洗澡，隔壁

的工厂让出时间段给女排姑娘们，这叫发

扬风格。
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里约奥运会女排决赛时间是北京时间

上午，中国队打塞尔维亚队央视转播的收

视率超过 70%，是春节联欢晚会的两倍。

决胜的那个金球，是惠若琪打下去的，

就在 24∶23 的赛点。当时，张常宁发了一个

好球，对方直接垫过网，惠若琪早有准备，

起 跳 打 了 一 个 漂 亮 的 探 头 球 ，慢 动 作 下 ，

她的肌肉在来回震荡。

“ 当 时 我 脑 子 挺 清 醒 的 ， 不 要 打 太

狠，不要碰网，找没人的地方打，要抖手

腕儿！这些要领平时训练时郎导说了太多

次了，都印在脑子里了！”

看 球 落 地 ， 替 补 席 上 的 队 友 跑 上 来

了，惠若琪愣了一下，才确认：我们是冠

军了！

她 1991 年 出 生 于 殷 实 的 家 庭 ， 父 亲

是老女排的粉丝，出于强身健体的目的让

她去练排球。父母要求严格，觉得打球是

青 春 饭 。 后 来 家 里 给 了 她 两 三 年 时 间 ，

“看看是不是这块料”。

并不是只有苦孩子才练体育，这个殷

实的家庭充分尊重她的选择。参加国家队

试训时，惠若琪第一次去食堂吃饭，老队

员 、 雅 典 奥 运 会 冠 军 成 员 冯 坤 对 她 说 ，

“就吃这么点啊，再拿两个馒头，下午练

得很累”。她忽然觉得以前在电视机里看

到的人，现实生活中跟自己说这么温暖的

话，有些激动。

惠若琪也怀疑过，自己是不是真的喜

欢 这 项 运 动 。2012 年 伦 敦 奥 运 会 ， 中 国

女排拿了第五名。最后一场球，惠若琪打

得要虚脱了。“中间有很多机会，自己没

把握住。队伍输球后，心里有一点害怕，

陷入自我怀疑。责任已经大于喜欢了，打

球没有那么开心了。”

自 我 否 定 、 情 绪 低 迷 ， 打 击 她 的还

有伤病。她的左肩关节脱臼，埋了 7 颗钢

钉 ， 拉 肩 时 她 快 把 教 练 的 衣 服 撕 裂 了 。

“肩黏住了，把它再撕开。”当时队医和教

练都受不了，两个男人到门外去哭。

在备战世界杯的关头，惠若琪突然查

出心脏有问题，要做手术。“第一次做手

术 的 时 候 ， 我 实 在 是 太 难 受 了 ， 有 一 种

对 死 亡 的 恐 惧 。我说我不做了，我这球

不打了。” （下转 8 版）

为什么需要中国女排

10 月 1 日，天津，观众冒雨到天津美术馆参观《国家荣誉——中国

女排精神展》。 视觉中国供图

纪念老女排夺冠的邮票。 资料图片

惠若琪在 2016 年里约奥运会女排决赛现场。

视觉中国供图

2016 年 8 月 20 日，巴西里约热内卢，2016 里约奥运会女排颁奖仪式举行。 视觉中国供图

2016 年 1 月 24 日，北京，2015 体坛风云人物颁奖盛典举行。左起依次为女排队员魏秋月、曾春蕾、朱婷、袁心玥。 视觉中国供图


